
- 1 - 

 

 

試験開始の合図があるまで，この問題冊子の中を見てはいけません。 

 

 

平成２８年度 

 

第４回 築 高 検 定 

 

 

 この検定試験は，「現築館高校」「旧築館高」「築館女子高｣の３校に関する問題で構

成されています。 

 

 

 

 

  【 注意事項 】 

 

１ 解答用紙には解答欄以外に，次の記入欄があるので，それぞれ正しく記入・ 

 マークしなさい。 

 ① 学年・クラス・出席番号 

    各項目のマーク欄にマークしなさい。 

    正しくマークされていない場合は採点できないことがあります。 

 ② 氏名欄 

    氏名を記入しなさい。 

 

２ 問題冊子の印刷不鮮明やページの落丁・乱丁及び解答用紙の汚れ等に気付い 

 た場合は，手を挙げて監督者に申し出なさい。 

 

３ 解答は全て，解答用紙の解答欄にマークしなさい｡ 

 

４ 問題冊子は，どのページも切り離してはいけません。 

 

５ 試験終了後は問題冊子を持ち帰り，御家族とともに再度問題を解きなさい。 
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《 現築高問題   第１問～第 13問 》 

  

第１問 築館高校の玄関には，画家の菊地義彦氏（旧築高 1回卒）の絵が二作あ 

   ります。その画題のタイトルの正しい組み合わせはどれでしょう。 

          ① 「鹿踊り熱風」 「１００周年によせて」 

     ② 「鹿踊りの風景」 「昔の風景」 

     ③ 「心の鹿踊り」 「１００周年」  

 

第２問 芝桜プロジェクトも３年を経過し，植栽も進んでいるところですが，芝 

   桜の別名は何でしょう。 

          ① 
はな

花  
しば

芝  
ふ

生      ② 
はな

花  
つめ

詰  
ぐさ

草     ③ 
こ

小 
さくら

桜  
そう

草  

 

第３問 築高ホームページの看板とも言える佐々木壽德校長先生の「泣きたくな 

      る話」の第６話に登場する，体育館横に目立たなくひっそりと咲いて 

   いる花の名前は何でしょう。 

 

          ① 
しゆう

秋  
かい

海  
どう

棠    ② 
さ

山 
ざん

茶  
か

花   ③ 
ざ く ろ

石 榴 

 

第４問 校地の広さ，校舎の広さを誇る築館高校ですが，現在，南校舎には選択 

   教室が何室あるでしょう。 

      ① ４室    ② ５室    ③ ６室 

                                 

第５問 本校卒業生から御寄贈いただいた多数の書籍を生徒昇降口前に「○○文 

   庫」として設置しています。何文庫という名前でしょうか。 

     ① 朱浪文庫   ② 薬師文庫   ③ 栗峰文庫 

 

第６問 平成２７年１０月２３日に開催された創立１０周年記念講演会の講師

は誰だったでしょう。 

     ① 狩野 英孝氏  ② みなみ らんぼう氏  ③ 木下 晴弘氏 

 

第７問 創立１０周年記念事業の一環で旧築高から移植し，現在は正門付近のメ 

   モリアルゾーンにある植物は何でしょう。   

     ① 薬師杉   ② からたち   ③ しだれ桜 

                                                    

第８問 築館高校の図書館は使い勝手がいいようにレイアウトが工夫されてい

ます。さて，蔵書数は約何冊でしょうか。 

         ① 約 120,000 冊   ② 約 25,800 冊   ③ 約 8,000 冊 
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第９問 築館高校の今年度「学校要覧」や，昨年度「築高カレンダー」表紙の『臥 

   薪嘗胆』の書は，昭和３７年卒業の方によるものです。その書家のお名 

   前はなんでしょう。 

      ① 吉田 一作氏   ② 田中 一光氏   ③ 鈴木 一敬氏 

第 10 問 今年の８月２１日に「宮城掃除に学ぶ会」の年次大会が本校をメイン

会場に行われ，1,100 名の参加者が集いました。その時，海外からも参加 

者がありましが，どこの方々だったでしょう。 

         ① 中国     ② 台湾     ③ 韓国 

 

第 11 問 現在のキャッチフレーズは「３年後 なりたい自分がそこにいる。」

ですが，以前の築高のキャッチフレーズは「栗原の元気は築高から」でし 

た。これは，第何代校長の時にできたものでしょう。 

     ① 河野 民帆 初代校長 

     ② 山村 悦夫 二代校長 

      ③ 三浦 昌彦 三代校長 

 

第 12 問 本校と同じ２００５年に，男子校と女子校が統合した高校は次のどこ

の高校ですか。 

     ① 古川高校   ② 塩竈高校   ③ 気仙沼高校 

 

第 13 問 本校ＯＢで脚本家の宮藤官九郎氏が高校在学時に所属していた部活動

は何でしょう。 

     ① ﾊﾞｽｹｯﾄﾎﾞｰﾙ部   ② ﾊﾞﾚｰﾎﾞｰﾙ部   ③ ｻｯｶｰ部 

 

 

《旧築高問題  第１４問～第３７問》 

 

第 14 問 １９５６年（昭和３１年）に始まった対古川高校定期戦は４種目競技

での開催でした。残念ながら結果は１勝３敗でしたが，その１勝した種目 

は何だったでしょう。    

     ① 野球    ② 柔道    ③ テニス 

 

第15問   生徒会誌は，本校創立６０周年(昭和３５年)記念事業として編集に着手され，第 

    ３号から会誌名を『剛』と改められました。では１号・２号の名称は何。 

          ①  雄    ② 栗駒    ③ 会誌 

 

第 16 問 昭和３８年の夏休み中，大竹校長先生が異動となり，８月２２日には

夏休みにもかかわらず生徒全員が出校し離任式が執り行われました。さて 

大竹校長先生の異動先はどこだったでしょう。 

      ①  仙台一高    ② 仙台二高    ③ 仙台三高 

 

第17問   昭和３８年度に『築高○○賞』が創設されました。○○に入るのは何でしょう。 

      ① 功績     ② 文芸     ③ 体育 
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第 18 問 宮崎県を会場に開催された，昭和４０年度全国高校総合体育大会に出

場し，全国第１３位の好成績を収めた部活動は何でしょう。 

     ① 山岳    ②  相撲    ③  体操競技 

第19問   昭和４１年度開催の定期戦は７勝１敗で圧勝しました。その７勝の中には，定期 

    戦が始まって以来，古川高校に初めて勝利した種目が一つあります。それは何。 

     ① 卓球    ② 籠球    ③ 排球 

 

第20問   広島県を会場に開催された昭和４３年度全国高校総合体育大会に出場し，見事団 

    体準優勝の快挙を成し遂げた部活動は何ですか。 

           ① 相撲     ② 剣道     ③ 弓道  

 

第 21 問  昭和４４年１０月２日に本校旧制中学第２回卒業生の白鳥省吾氏によ

る講演会が開催されましたが，その演題は何でしょう。  

           ① 詩歌と人生       ② 民衆詩と私         ③ 校歌に込めた思い 

 

第22問   昭和４４年に定期戦が３年ぶりに復活しました。しかし結果は１勝７敗の惨敗で 

    した。さて，この１勝した競技は何でしたか。 

           ① 野球     ② 相撲     ③ 剣道 

 

第23問   前問のとおり，復活した定期戦で１勝７敗と惨敗した後，生徒会が取った行動は 

    何でしょう。 

           ① 責任を取って応援団員全員が丸坊主 

           ②  定期戦反省会のための臨時全校集会 

           ③  全部活動が一週間の活動自粛 

 

第24問   昭和４４年度の後期生徒総会で取り上げられ，議論白熱，その後の生徒会の活性 

    化にも繋がった議題は何だったでしょう。 

           ①  定期戦存続問題   ② バイク通学問題   ③ 頭髪問題 

 

第25問   昭和４５年度は古高定期戦勝利の勢いそのままに，各大会において好成績を残し 

    た年です。先生も活躍されました。第２５回岩手国体に選手として出場した先生   

       もいらっしゃいます。さて，どなたでしょうか。 

           ① 金子 孝司  先生（相撲） 

      ② 二階 明男  先生（陸上競技） 

      ③ 鈴木 陸男  先生（体操） 

 

第 26 問  昭和４５年度には，それまで愛好会として活動していた３会が部に昇

格しました。水泳部とハンドボール部，そしてもう一つは何部。 

          ① 馬術部   ② サッカー部   ③ バドミントン部 
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第 27 問  創立７０周年記念事業として栗駒山中腹に建築された栗峰山荘の最大 

   の特徴は何でしょう。 

          ① 解体された旧校舎の材料をふんだんに使っていること 

      ② 地元の篤志家が建築費全額を寄付したこと 

      ③ 当時，日本を代表する建築家が設計したこと 

 

第28問   昭和４６年度の築高祭は，今までにない新企画で大いに盛り上がりました。新企 

    画とは，フォークダンス・エレキ演奏・フォークソング，そしてもう一つは何で 

    したか。 

           ① スズ虫狩り   ② 金魚すくい   ③ 射的 

 

第29問   昭和４５年５月２６日に本校を会場にして栗原郡高校弁論大会が開催され，２年 

    ５組 遠藤利秋君が見事第１位に輝きました。さて，演題は何だったでしょう。 

           ① 人間の相互理解   ② 幸福への道標   ③ 今頃思うこと 

 

第 30 問  昭和４９年１１月２日に衆議院議員長谷川峻先生が来校し，国務大臣

就任記念講演会を開催しました。さて，何大臣に就任されたのでしょうか。 

     ① 大蔵大臣   ② 文部大臣   ③ 労働大臣 

 

第 31 問 昭和５１年度に生徒会では，築高生の実態を把握するためにアンケー

ト調査を実施しました。質問事項の一つに通学方法を問う問題がありまし 

たが，自家用車での送迎による通学生の割合はどれくらいだったでしょ  

うか。 

          ① １％    ② １１％    ③ ２１％ 

 

第 32 問 昭和５１年度の県総体において，団体初優勝を勝ち取りインターハイ

出場を成し遂げた部活動は何部ですか。 

      ① 柔道部    ② 硬式庭球部    ③ 卓球部 

 

第 33 問  昭和５２年度卒業の熱血野球部員だった白鳥一彦先輩が作詞・作曲し

た伝説の名曲のタイトルは何でしょうか。 

      ① 野球部音頭    ② 姥杉慕情    ③ 築館の女 

 

第 34 問 昭和５３年は本校にとって受難の年でした。６月１２日には宮城県沖

地震に襲われ校舎に大きな損傷が。もう１件は４月８日の入学式当日に起 

こりましたが，どんなことだったでしょうか。 

      ① 強風で体育館の屋根が飛ばされた 

      ② 校舎で火事があり臨時休校措置をとった 

      ③ 大雨による道路冠水で入学式を翌日に延期した 

 

第 35 問  吹奏楽部（当時は器楽部の呼称）の定期演奏会はいつから始まりまし

たか。 

      ① 昭和３７年   ② 昭和４７年   ③ 昭和５７年 
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第 36 問 旧築高には普通科以外に設置された学科がありました。その学科とは

何ですか。 

     ① 商業科   ② 英語科   ③ 理数科 

 

 

第37問   本校卒業生であり詩人の白鳥省吾先生は，「生まれ故郷の栗駒山は  ふじの耶ま 

    よ里  ○○○○○」と歌われました。○○○○○に入る言葉は何ですか。 

          ① うつくしき   ② うるわしや   ③ なつかしや 

 

 

《旧築女子高校問題 第３８問～第５０問 》 

 

第 38 問 今から５３年前の築館女子高時代にも服装や髪型の検査があり，昇降

口で指導が行われていました。当時行われていた服装検査の名称は何でし 

ょう。 

          ① 風紀検査    ② 容儀検査    ③ 躾検査 

 

第 39 問 １９６４年に開催された東京オリンピックを築館女子高生徒もテレビ

観戦しました。その時のオリンピックのキャッチフレーズは何ですか。 

     ① 勝つことより参加することに意義がある 

      ② スポーツを楽しむことに意義がある 

      ③ スポーツは血と汗の結晶 勝つことに意義がある 

 

第 40 問 築館女子高の生徒会誌「みち」の創刊は昭和３９年ですが，それまで

は生徒会誌ではなく文芸部機関誌がありました。 その機関誌の名前は何 

でしょう。 

      ① むつみ    ② やまびこ    ③ こだま 

 

第 41 問 築館女子校の生徒会誌「みち」の名称には二つの意味が込められてい

ました。一つは「一年間に作りあげた道」という意味です。もう一つの意 

味は何でしょうか。 

          ① 当時の皇太子妃の美智子様を理想の女性としたから 

     ② 詩人高村光太郎の詩「道程」に触発されたから 

     ③ 生徒会として「未知なる歩み」を記録したいと思ったから 

 

第 42 問 昭和４６年度の生徒会誌には，築高生に対して「築女生をどう思いま

すか」という質問をした結果が掲載されています。答えとしてなかったも 

のはどれでしょう。 

          ① 築女生は活動的だと思う     

      ② 築女生は女性らしいと思う    

      ③ 築女生はお高くとまっている 
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第 43 問 昭和４２年度の学校行事の中になかった行事は何ですか。 

          ① 芸術鑑賞会  ② 英語暗唱弁論大会  ③ 家庭クラブ総会 

 

 

 

第 44 問  昭和４５年のころの委員会活動として，なかったものはどれですか。 

       ① 図書委員会が，本の寄付を各家庭に呼びかけに出向いた 

          ② 購買部があり生徒が朝，昼，放課後に学習用具を販売していた 

       ③ 生活委員会が正しい電話の受け方やかけ方の紹介を行っていた 

 

第 45 問 昭和５０年代前半に築館女子高校で流行していた髪型は何でしょう。 

     ① ウルフカット  ② 聖子ちゃんカット  ③ ざんぎりカット 

 

問 46 問  築館女子高校の行事の中にクロスカントリーが長年ありましたが，棄

権者を出さないために体育委員会が取った対策があります。次のどれでし 

ょう。 

     ① 棄権者が出なかったクラスを表彰した 

     ② 棄権者には次の日，校庭を３周走る罰を与えた 

     ③ 追い越し禁止にして全員が走るようにした 

 

問 47 問  昭和４８年度には服装規定の一部改正運動がありましたが，その内容

は例年問題にされていたようです。次のどれでしょうか。 

      ① 髪型の自由を認めてほしい 

      ② ストッキングの肌色も認めてほしい 

          ③ 通学カバンの自由化を認めてほしい 

 

問 48 問  築館女子高校が創立４０周年の年に，東日本の大会で優勝した種目は 

何でしょうか。 

     ① 陸上競技  ② 体操競技  ③ ソフトボール 

 

第 49 問 平成７年度第４５回全国高校総合体育大会の陸上競技３０００ｍで優

勝し，今現在も陸上競技部の顧問として活躍している先輩は誰でしょう。 

          ① 岡本 由美子氏  ② 後藤 美希氏  ③ 岡崎 由美氏 

 

第 50 問 平成１６年度末に築館女子高校の閉校記念講演会が開催されました。

講師はだれだったでしょう。 

     ① 森 光子氏   ② 高畑 淳子氏   ③ 有森 裕子氏   

 


